

Lunes 02 de Junio 2025

**CMIC NACIONAL**

**Espera CMIC que elección dé certeza**

(2025-06-02, Fernando Navarrete, El Financiero, . 28)

**Luis Méndez Jaled, Presidente de la CMIC** dijo que la organización se encuentra positiva para el país. Destacó que uno de los temas claves de los resultados será dar certeza a inversionistas, principalmente extranjeros que tienen proyectos en pausa o en espera de que se resuelva este proceso para seguir invirtiendo. "Es un tema esencial y estratégico para nuestro país por el tema del Estado de Derecho, en nuestro caso por las inversiones".

**Constructores ahora piensan en ciudades resilientes en infraestructura social: CMIC**

(2025-06-01, La Jornada Maya, La Jornada Maya YUC (sitio), )

**Luis Méndez Jaled**, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, afirmó durante la inauguración de la Reunión Regional Sur-Sureste de la Construcción, que hoy construir ya no es sólo edificar, sino pensar en ciudades resilientes en infraestructura social, en construcciones con el impacto a largo plazo que es lo que los representa. Agradeció a la gobernadora Layda Sansores San Román por voltear a ver a la **CMIC** porque esto es lo que hace una responsabilidad en el Estado y representa retos muy particulares que requieren estrategias diseñadas a la medida y el impulso que le ha dado al desarrollo de infraestructura que ha mostrado en la misión social del Estado. La gobernadora y el presidente de **CMIC** encabezaron el pasado viernes en Campeche la Reunión Regional Sur-Sureste de ese organismo industrial.

**DELEGACIONES CMIC**

**Invertirán 2 mil 700 mdp en obra pública en Guadalupe, Apodaca, Juárez, Santiago y San Nicolás**

(2025-06-01, Enrique Jiménez, Cobertura 360 (sitio), )

Los alcaldes de los municipios de Guadalupe, Apodaca y San Nicolás, así como los secretarios de obras públicas de Santiago y Juárez detallaron a los afiliados de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** inversiones en obra pública superiores a los 2 mil 700 millones de pesos. "Nuevo León ha crecido rápido, especialmente en su zona metropolitana. Necesitamos más vivienda, mejores servicios, y espacios urbanos pensados para las personas. Y todo eso, sin dejar de lado un tema fundamental como la sustentabilidad", declaró Rodrigo Garza, presidente de **CMIC**.

**CONSTRUCCIÓN**

**FILANTROPÍA/ La "moda" de la sostenibilidad social**

(2025-06-02, Redacción, Hoy EDO.MEX (Sitio), )

Repentinamente, en la narrativa empresarial se incorporan distintas tendencias que buscan la vigencia de las marcas y después, tan inesperadamente como surgieron se desvanecen. Pero existen algunas que llegaron para quedarse, como la sostenibilidad social. Parte de la

sostenibilidad exige garantizar condiciones básicas como vivienda digna, seguridad alimentaria, servicios de salud accesibles y entornos libres de violencia. Invertir en infraestructura social, educación inclusiva y cultura comunitaria es una de las formas más efectivas de fortalecer el tejido social y prevenir conflictos.

### **En Concreto // Apuestan a detonar Norma 26 e impulsar desarrollo inmobiliario**

(2025-06-02, Mariel Zúñiga, ContraRéplica, . 13)

Apuestan a detonar Norma 26 e impulsar desarrollo inmobiliario a Norma 26 se aplicó hace 20 años en la Ciudad de México y se estancó por corrupción y desviaciones varias que le dieron origen, pero hoy se retoma por Servicios Metropolitanos (Servimet) con el firme propósito de impulsar la construcción de 200 mil viviendas sociales para la población más necesitada de la capital. Carlos Mackinlay, director de SERVIMET, tiene la encomienda de que con la NORMA 26 frene la salida de capitalinos, casi 30 mil familias que tienen que buscar rentas más económicas fuera de la capital.

### **Científicos texanos desarrollan una especie de «hormigón vivo» que cura sus propias grietas usando líquenes sintéticos**

(2025-06-02, Redacción, Eco Inventos MX (sitio), )

El hormigón es uno de los materiales más usados en el mundo, pero también uno de los más problemáticos en términos de durabilidad. Su principal debilidad es su baja resistencia a la tracción, lo que lo hace propenso a agrietarse con el tiempo y bajo esfuerzo estructural. Las grietas permiten la entrada de agua y contaminantes, lo que acelera el deterioro y reduce la vida útil de las construcciones. Ante este desafío, un equipo liderado por la ingeniera mecánica Congrui Grace Jin (Texas A&M University) ha desarrollado un nuevo tipo de hormigón que se repara por sí mismo utilizando un sistema completamente autónomo basado en líquenes sintéticos.

## **RELEVANTES NACIONALES**

### **Participan 13% de votantes en la elección judicial: INE**

(2025-06-02, Fabiola Martínez, La Jornada, . 1, 3)

La estimación de participación ciudadana en la primera elección judicial en México fue calculada en un rango de entre 12.57 y 13.32 por ciento, informó la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, quien aseguró que el órgano rendirá "magníficas cuentas" con transparencia. Las cifras definitivas, tanto de asistencia a las urnas como de los resultados de las seis contiendas del Poder Judicial Federal, se darán a conocer en los próximos días.

### **Define sólo un 13% todo el Poder Judicial**

(2025-06-02, Érika Hernández, Reforma, . 1 2)

La primera elección para designar al nuevo Poder Judicial fue desairada ayer por la mayoría de los ciudadanos. A diferencia de otras elecciones federales organizadas por el INE donde ha habido participaciones promedio del 60 por ciento, la jornada de ayer tuvo una participación de apenas un 13 por ciento, según estimaciones oficiales.

### **Cerca de 13 millones acuden a las urnas**

(2025-06-02, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,4)

La primera elección judicial de México, con una participación ciudadana de entre 12.57% y 13.32%, se realizó ayer. Para la presidenta Claudia Sheinbaum, la elección de ayer fue un éxito, se realizó con transparencia y pidió confianza en la conformación del nuevo Poder Judicial. En tanto, en la Ciudad de México participó 14.8% de quienes podían ejercer su derecho al voto, siendo el poniente la zona en la que hubo una menor afluencia.

### **El nuevo poder judicial**

(2025-06-02, Christian García Muñoz, Reporte Índigo, . 1, 12 13)

Los mexicanos participaron en un ejercicio democrático sin precedentes y con el que colocan al país entre los pocos que deciden quiénes ocupan los puestos de juzgadores; el INE estimó una participación del 13 por ciento de ciudadanos, quienes confían en un cambio en la impartición de justicia.

### **Trump aumentará a 50% aranceles al acero y aluminio**

(2025-06-02, Roberto Morales, El Economista, . 1, 25)

El presidente estadounidense, Donald Trump, anunció un aumento de los aranceles al acero y aluminio del 25% al 50%, lo que ha provocado críticas en México. Marcelo Ebrard, secretario de Economía, destacó que México es el único país con el que Estados Unidos tiene un superávit en el comercio del acero, lo que va en contra de la relación productiva entre ambos países.

### **Votan entre 12.57% y 13.33%**

(2025-06-02, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1, 4)

En la primera elección judicial de la historia del país, se estima una votación de entre 12.5 y 13.2 millones de ciudadanos, de acuerdo con la estimación de participación ciudadana dada a conocer por el Instituto Nacional Electoral (INE). En los primeros resultados arrojados por los cómputos distritales, y con el 6 por ciento de actas computadas, hasta el cierre de esta edición se ponían a la cabeza las ministras vinculadas a la Cuarta Transformación: Lenia Batres, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, así como a María Estela Ríos González, exconsejera jurídica del Ejecutivo federal.

### **Participación de 12.6 a 13.3%: INE**

(2025-06-02, Fernando Merino, El Financiero, . 1, 4)

Con una participación estimada de 12.6 a 13.3 por ciento se realizó ayer la histórica elección de 881 cargos del Poder Judicial de la Federación por voto popular. Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE, en mensaje en cadena nacional, al filo de las 23 horas, informó que el porcentaje real de participación se conocerá una vez que concluyan los cómputos distritales, el 10 de junio.

### **Votan hasta 13.32% en elección judicial**

(2025-06-02, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3)

México eligió a los miembros del PJ por primera vez en SU historia, en un proceso marcado por el abstencionismo del 86% del padrón; los ciudadanos que acudieron a las urnas tardaron entre 10 y 20 minutos en llenar SUS boletas y, en la mayoría de los casos, manifestaron lo confuso y tardado que fue sufragar. En el corazón de la capital y en diversos puntos del país, miles protestaron y la oposición acusó que el proceso fue un montaje. Los primeros cómputos colocan a Batres, Esquivel y Ortiz a la cabeza de las preferencias para la Corte

### **Votaron 13 millones; "fue un éxito": Claudia.**

(2025-06-02, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1,4,5)

La presidenta Claudia Sheinbaum calificó de "histórica" la elección de juzgadores, en la que participaron 13 millones de mexicanos y reapareció Andrés Manuel López Obrador. En la contienda por la SCJN, hasta anoche encabezaban las listas Lenia Batres, Yasmin Esquivel y Loretta Ortiz.

### **Ronda 87% el abstencionismo en la primera elección judicial**

(2025-06-02, Juan Carlos Rodríguez, El Sol de México, . 1, 4 5)

De manera preliminar y con los primeros cómputos distritales, en la inédita elección judicial participaron entre 12.57 y 13.32 por ciento de los ciudadanos convocados para elegir a los responsables de impartir justicia en México. Lo anterior significa que casi 90 millones no acudieron a las urnas.

### **Entre 12% y 13% votaron en la elección del Poder Judicial**

(2025-06-02, Luis Carlos Rodríguez, Salvador Corona, Pedro Villa y Caña, Otilia Carvajal, El Universal, . 1, 4 5)

La primera elección judicial alcanzó una participación ciudadana de entre 12.5% y 13.3%, la votación más baja de los últimos años para un proceso de carácter federal. Considerando el valor más alto, esto equivale a aproximadamente 13 millones de personas sobre una Lista Nominal de 99,7 millones de electores. La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, explicó que este es un procedimiento estadístico de alta precisión para proporcionar información confiable la ciudadanía la noche de la elección.

### **Elección histórica y en paz; se renueva el Poder Judicial**

(2025-06-02, Cecilia Higuera Albarrán, La Crónica de Hoy, . 1, 5)

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, calificó este domingo la elección del Poder Judicial como histórica "pues por primera vez, el pueblo elige al Poder Judicial". En el marco de la conmemoración del Día de la Marina, ceremonia que se realizó en el puerto de Acapulco, Guerrero, la jefa del Ejecutivo advirtió que "se hará realidad el principio juarista de: al margen de la ley nada, por encima de la ley nadie. Es decir, -abundó-, se hará realidad el verdadero Estado de Derecho, donde nadie ni siquiera los más poderosos estarán por encima de la ley". Señaló lo anterior, durante su discurso, a bordo del buque "Benito Juárez", evento en el que la mandataria estuvo acompañada por los titulares de las secretarías de Marina (Semar) y de la Defensa Nacional (Sedena), almirante Raymundo Pedro Morales Angeles, y general Ricardo Trevilla Trejo, respectivamente, así como por la gobernadora de Guerrero Evelyn Salgado y varios integrantes de su gabinete legal y ampliado.

### **Sacapuntas**

(2025-06-02, Sacapuntas, El Herald de México, . 2)

Más tarde, en el marco del Día de la Marina conmemorado en el puerto de Acapulco, Guerrero, designó a este 1 de junio como un día histórico y destacó que ahora es el pueblo el que con su participación directa define el destino de un país más libre, justo y democrático.

### **'Vamos bien'. asegura Sheinbaum tras un año de ganar las elecciones**

(2025-06-02, Daniel González Delgadillo, La Jornada, . 13)

La presidenta Claudia Sheinbaum recordó que este 2 de junio se cumple un año de las elecciones presidenciales con las que llegó al gobierno y destacó que durante los ocho meses que lleva al frente del país se han tenido avances en materia económica y de infraestructura. A bordo del buque Benito Juárez, resaltó que también se logró el nivel más bajo de desempleo y el salario mínimo tuvo el aumento más alto en 40 años, en términos reales. Destacó que con eso se logró en abril pasado el nivel más bajo de pobreza laboral desde su medición, hace 20 años.

### **Claudia subraya que 13 millones de mexicanos ejercieron su derecho a decidir**

(2025-06-02, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 1, 6)

La elección histórica de este 1 de junio ha sido todo un éxito", expresó la Presidenta Claudia Sheinbaum. Al dirigir un mensaje a la nación por medio de un video colocado en su cuenta de la red social X, la mandataria señaló anoche que cerca de 13 millones de mexicanos ejercieron, por primera vez en la historia, su derecho a decidir quiénes deben ser los nuevos ministros, magistrados y jueces. "El poder de México está en el pueblo, ya no está en unos cuantos", indicó, luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) dio a conocer los resultados de la participación ciudadana en las elecciones judiciales.

### **Los puertos mexicanos se recuperan tras la pandemia**

(2025-06-02, Redacción, El Sol de México, . 2)

Tras la caída registrada en 2020 por el impacto del Covid-19, los puertos mexicanos comienzan a recuperar su ritmo. En 2023, el volumen de carga marítima casi alcanza los niveles prepandemia, consolidando una tendencia de recuperación que apunta hacia la estabilidad del comercio exterior. Esta reactivación, que incluye tanto importaciones como exportaciones, confirma el papel clave del transporte marítimo en la economía del país.

### **Destacan aportación de la Marina al país**

(2025-06-02, Arturo Páramo, Excélsior, . 10)

La presidenta Claudia Sheinbaum agradeció la aportación de la Marina la seguridad y la economía del país, y rindió homenaje a los caídos en el cumplimiento del deber, en especial, a los cadetes fallecidos en el accidente del Buque y Tabasco, modernización de puertos, la construcción de más de 180 mil viviendas para los más pobres y la consolidación de los Programas para el Bienestar. También entregó la condecoración Bicentenario y menciones honoríficas a las y los marinos destacados.

## **CÁMARAS EMPRESARIALES**

### **El proceso fue opaco y refleja desconfianza: Coparmex**

(2025-06-01, Redacción, Reforma.com (sitio), )

El proceso electoral para elegir a jueces, magistrados y ministros fue opaco y con poca participación, lo cual refleja desconfianza de parte de la ciudadanía, señaló la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). En su tercer informe sobre la jornada electoral, advirtió que las votaciones fueron muestra de que una reforma sin consenso genera desconfianza y debilita el Estado de Derecho. A lo largo de la jornada electoral, el organismo empresarial generó más de mil reportes sobre varios aspectos, como una baja participación ciudadana, retraso en la instalación de casillas, violencia y compra de votos en algunos municipios.

[Aristegui en vivo,El Economista \(sitio\),Uno TV Noticias \(Sitio\).](#)

### **Debe evitarse convertir esta elección en modelo de futuros procesos: Coparmex**

(2025-06-01, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )

Para la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), la elección del Poder Judicial de este domingo no representa el camino correcto para lograr la justicia en México. Consideró que si bien esta fue una elección inédita en la historia del país, con la designación por voto directo de Jueces, Magistrados y Ministros, se trató de un proceso que no atiende las verdaderas necesidades del sistema de justicia ni garantiza el fortalecimiento institucional que México requiere.

### **Rafael Marín Mollinedo se reúne con líderes de la COPARMEX, fortalece el diálogo para tener aduanas modernas**

(2025-06-01, Redacción, Poder y Crítica (sitio), )

El titular de la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), el quintanarroense Rafael Marín Mollinedo, reafirmó ante empresarias y empresarios del país que la legalidad, la facilitación comercial y el combate al contrabando son pilares de una aduana moderna al servicio del desarrollo nacional. En el marco de «Diálogo Empresarial» una reunión convocada por la Confederación Patronal de la República Mexicana, Rafael Marín reconoció a la COPARMEX y a su presidente Juan José Sierra Álvarez como aliados clave en la construcción de un entorno económico con reglas claras, certeza jurídica y pleno Estado de derecho.

### **CONCANACO exige seguridad y justicia tras ataque en Acapulco**

(2025-06-02, Agencias Conversus, La Capital TAMPS (sitio), )

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO SERVYTUR México) expresó su total solidaridad y apoyo a su presidente en Acapulco, Alejandro Martínez Sidney, así como con toda la comunidad empresarial del puerto, tras los lamentables hechos de violencia ocurridos la noche del viernes 30 de mayo. Hizo un llamado firme y respetuoso a las autoridades del estado de Guerrero, en especial a la Gobernadora Evelyn Salgado Pineda y a la Presidenta Municipal Abelina López Rodríguez, para que se refuerce de manera urgente la seguridad en Acapulco y se proteja a la ciudadanía, particularmente a quienes, con esfuerzo y compromiso, construyen el desarrollo local. La comunidad empresarial no puede ni debe trabajar bajo miedo ni amenazas, dijo finalmente la federación empresarial.

### **Miguel Torruco lanza libro sobre la historia del turismo en México**

(2025-06-01, Redacción, M. A, Sánchez Vallejo, Reportur.mx (Sitio), )

En un encuentro con más de 350 personas, Miguel Torruco Marqués, ex secretario de Turismo de México (2018-2024), presentó su libro "Historia Institucional del Turismo en México 1926-2024", una obra que recopila los momentos clave del turismo nacional a lo largo de 98 años. La presentación tuvo lugar en el Hotel Marquis Reforma de la Ciudad de México, ante representantes de confederaciones, cámaras empresariales, asociaciones turísticas y sindicatos.

### **Corredor Interoceánico, tierra fértil para inversiones: CCE**

(2025-06-01, Redacción, Mercados Press (Sitio), )

Durante el evento "Presentación de las Ventajas Competitivas y Oportunidades de inversión del Corredor Interoceánico", Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), destacó que este proyecto representa un parteaguas en la historia del sur del país y una

de las apuestas más transformadoras del México actual. "El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) no es solamente una obra de infraestructura: Es una plataforma de desarrollo integral que puede redefinir la logística nacional e internacional, al tiempo que coloca al centro a las personas y a las comunidades", subrayó Cervantes.

### **La Coparmex desplegó estrategia de observación electoral con más de 215 personas acreditadas por el INE.**

(2025-06-01, Blanca Becerril, Canal 8.1 Heraldo TV, )

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha implementado una estrategia de observación electoral, contando con la participación de más de 215 personas acreditadas por el Instituto Nacional Electoral (INE) provenientes de 31 centros empresariales y socios de otros 40 centros. En su primer informe a las 10:30 a.m., la Coparmex reportó que el 64% de las casillas observadas se instalaron con normalidad, mientras que el 31% presentaron ausencias de funcionarios y casi el 4% no se había instalado. Además, poco más del 1% de las casillas experimentaron retrasos.

### **Poder Judicial amaestrado**

(2025-06-02, Alejo Sánchez Cano, El Financiero (Sitio), )

En medio del jolgorio del oficialismo por el pírrico resultado en las urnas ha quedado la profunda preocupación de un sistema judicial debilitado expuesto "a intereses partidistas y del crimen organizado", lo que pone en riesgo la imparcialidad de los jueces y afecta directamente la economía y la estabilidad institucional del país, tal como lo ha advertido la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex).

### **Se perfila Yasmin Esquivel Mossa a ocupar presidencia de la Corte**

(2025-06-02, Karina Libien, UnomásUno, . 1, 11)

El titular del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, espera que la elección de ayer domingo encumbre a Yasmin Esquivel Mossa, como próxima titular de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Entiende que sería el resultado que mayor certeza ofrecería a un empresariado cuya cautela para invertir ha dejado a la economía en las puertas de la recesión.

### **Deciden en México el futuro del PJF**

(2025-06-02, Juan R. Hernández, Basta, . 6)

Por primera vez, México eligió en las urnas a jueces, magistrados y ministros. La jornada, sin violencia, estuvo marcada por retrasos, dudas y un tiempo estimado para votar de entre 10 y 17 minutos. La Confederación Patronal (Coparmex) advirtió que solo el 64% de las casillas funcionaron con normalidad. A pesar de todo, el INE reportó más del 99% de casillas instaladas.

## **COLUMNAS Y ARTÍCULOS**

### **Corporativo // Integración ferroviaria**

(2025-06-02, Rogelio Varela, El Independiente, . 1, 4)

A pesar de las amenazas de Trump que ahora está por duplicar de 25 a 50 por ciento los aranceles al acero y el aluminio, el sector privado mantiene la expectativa de que el TMEC mantendrá su operación, aunque seguramente con reglas diferentes. Por lo pronto, este fin de

semana un grupo de empresas eleva su apuesta por mejorar la eficiencia del transporte multimodal entre México y Estados Unidos.

### **Activo Empresarial // Elección judicial: el peso la asimiló; Slim visita por tercera ocasión a Sheinbaum**

(2025-06-02, José Yuste, Excélsior, . 2)

Las elecciones por el Poder Judicial se llevaron a cabo ayer, domingo de junio; sin embargo, la moneda no se puso nerviosa. El peso mexicano ha estado presionado, pero su cotización no fue de sobresalto por la elección judicial. La razón es sencilla: el peso mexicano ya había descontado el proceso electoral del Poder Judicial.

### **Coordenadas // Ya hubo elección, ¿y ahora qué sigue?**

(2025-06-02, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

Ya hubo elección, ¿y ahora qué sigue? a se realizó la primera elección judicial de la historia de México. El resultado de ello es que cambiará buena parte del Poder Judicial a partir del 1 de septiembre. El cambio no será solo en la composición de los principales órganos que lo integran, sino que modificará gran parte de la lógica del ejercicio judicial. Los juzgadores en todas las instancias responderán a quienes los pusieron en los cargos que van a ocupar, quienes, por cierto, no fueron realmente los ciudadanos.

### **Duda Razonable // ¿En serio? ¿Nadie sabe nada? ¿Omar? ¿Sedena?**

(2025-06-02, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

Por supuesto que da mucho miedo, mucho que pensar de dónde y hacia dónde va el país cuando un grupo de miembros del Ejército mexicano, la Guardia Nacional la policía capitalina llegan a un foro cultural a amenazar con entrar a desalojarlo y cerrarlo. Mucho miedo. Basta con echar ojo a las armas que los elementos cargaban.

### **Cuenta Corriente // Sector hacendario: ¿para quién no es prioridad?**

(2025-06-02, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 5)

El nombramiento del subsecretario de Hacienda y los líderes de la CNBV y bancos oficiales siguen pendientes, mientras la presidenta Claudia Sheinbaum no ha tomado decisiones al respecto. El secretario de Hacienda, Edgar Amador, ha nombrado a su secretario técnico, Gabriel Cadena, para sustituir a Leonel Ramírez. Amador conserva a Roberto Lazzeri como coordinador de asesores y todos los demás puestos mantienen a sus titulares.

### **Historias de NegoCEOs // El abogado de Sheinbaum y la elección judicial**

(2025-06-02, Mario Maldonado, El Universal, . 9)

Arturo Manuel Chávez López, abogado de la UNAM y cercano a Claudia Sheinbaum, convenció a la mandataria de que la reforma judicial era una buena idea. Chávez López, quien ha sido asesor jurídico de Sheinbaum durante más de 15 años, fue el representante legal de la entonces precandidata ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Además, impulsó la candidatura de Loretta Ortiz para presidir la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

### **La Quinta Transformación // La corte ideal del segundo piso**

(2025-06-02, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

Más que aliados a López Obrador, que ayer reapareció públicamente para votar, lo que Sheinbaum necesita en la presidencia de la Corte es un perfil afín, moderado e institucional. En esa tesitura, Yasmin cumple con las características ideales: SARAIRENE si bien arrastra el estigma del plagio, HERRERÍAS sus dotes negociadores y experiencia en el Poder Judicial la hacen idónea en este proceso de transición.

### **La Gran Depresión // ¿Y México de aquí a dónde?**

(2025-06-02, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11)

Hoy se puede pronosticar lluvia para el Valle de México; prácticamente se puede garantizar alguna calle bloqueada. Sin embargo, no es posible tener certezas de hacia dónde va el país después de la consumación del capricho autoritario de ayer. Las posibilidades de obtener un Poder Judicial libre, autónomo, eficiente y totalmente independiente son prácticamente nulas. Nunca fue el espíritu de esta reforma, porque esa no es la esencia del régimen que lo propuso.

### **Veranda // Guevara no disfrutó del cochinillo en Segovia**

(2025-06-02, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)

Gloria Guevara esperaba tener un triunfo contundente gracias a su experiencia, trayectoria y al respaldo de empresas muy importantes de Estados Unidos y Europa. Pero me cuenta mi fuente acreditada en el evento celebrado en la capital española del cochinillo, es decir, en Segovia, que la estrategia de Al Nowais y su equipo fue rudimentaria, pero efectiva. Simplemente abrió la billetera de los Emiratos Árabes Unidos, no solo para comprometerse con proyectos turísticos, sino con asuntos básicos como pagar a los representantes de los países que votaron por buenas habitaciones y darles regalos en efectivo.

### **Fiesta fracasada**

(2025-06-02, Denise Dresser, Reforma, . 9)

El festín terminó sin final feliz. Sin bailongo. La población no quiso el frijol con gorgojo.

### **Autoritarismo y caos**

(2025-06-02, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)

La reforma judicial no solamente nos convierte en un régimen autocrático, sino que también será padrino de la nueva anarquía. Con ella se consolidarán los espacios que viven al margen del Estado, bajo el dominio del crimen. Es por eso un buen resumen del régimen en formación: una autocracia bordeada por la anarquía.

### **Juegos De Poder // País a la deriva**

(2025-06-02, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)

Este dizque proceso electoral costó más de 13 mil millones de pesos, sin tomar en cuenta todos los costos de la movilización del voto partidista y corporativo. Esta elección no mejorará, sino empeorará el Estado de derecho. Al final, después de miles de millones de pesos, Morena tendrá el Poder Judicial que quiere. El país, no.

### **Jaque Mate // Crónica de elección**

(2025-06-02, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)

No necesitamos esperar los resultados de la elección para saber que los candidatos del gobierno y de Morena habrán sido elegidos por el pueblo bueno y sabio. Es falso, por supuesto, que la

elección de juzgadores haga más democrático a nuestro país. Es un paso más en la reconstrucción de un régimen de partido único. Los políticos que se quejaban de que "un grupo ha confiscado todos los poderes" y creado un país en el que "no hay democracia ni Estado de derecho", hoy consideran un avance tener un régimen que ha confiscado todos los poderes y ha hecho desaparecer la democracia y el Estado de derecho.

### **Bitácora Del Director // El plan C, casi completo**

(2025-06-02, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

La participación ciudadana en las elecciones judiciales del domingo resultó más que deslucida. Este no fue un ejercicio que convocara a multitudes convencidas de renovar los juzgadores mediante voto popular. Los acordeones, como el que tuvo que usar el gobernador de Puebla para emitir su voto, dejaron ver que lo que predominó en este proceso fue la consigna, no la decisión libre de los votantes.

### **Ricos y Poderosos // Pobreza laboral: triunfalismo y escepticismo**

(2025-06-02, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28)

La pobreza laboral en México, que mide el nivel de ingresos de los hogares y su capacidad para cubrir sus necesidades básicas, registra una doble percepción: la triunfalista y la escéptica. La primera está marcada por el optimismo al considerar la disminución de la pobreza laboral en el primer trimestre de 2025, de 1.9 puntos porcentuales (al pasar de 35.8% a 33.9%), como un éxito, porque la coloca en un "nuevo mínimo histórico".

### **Tolvanera // 2 de junio no se olvida**

(2025-06-02, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9)

Los encargos han terminado, junio puede ser el punto de inflexión. Si esta es una elección de maquinaria, es un fracaso. Exhibe la incapacidad de movilizar votantes.

### **Análisis Superior // Taco**

(2025-06-02, David Páramo, Excélsior, . 3)

La errática política comercial de Donald Trump vivió un nuevo momento con la ocurrencia de elevar hasta 50% el arancel al acero a partir del mes próximo, lo que deja totalmente claro que los sobresaltos serán la constante, no la excepción. La lectura que ha hecho el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, sigue resultando la correcta: el uso de los aranceles llegó para quedarse y la receta está en atenuar su impacto.

### **Estrictamente Personal // El México a partir de hoy**

(2025-06-02, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 13)

Para quienes nacieron hace 31 años, el México al cual despiertan hoy no será igual. Son alrededor de 63 millones y medio, casi la mitad de quienes nacimos antes de 1994, cuando el presidente Ernesto Zedillo reformó el Poder Judicial. Este que conocimos, con sus fallas, injusticias, corrupción y privilegios, fue también un contrapeso al presidente en turno que emitió resoluciones históricas para frenar y corregir abusos y excesos. Al que nos adentramos quienes vivimos ese Poder Judicial, y para quienes navegarán en una nueva experiencia, será como entrar en un túnel oscuro donde no sabemos qué nos deparará.

### **Desde el Piso de Remates // ONU Turismo, dinero derrotó experiencia**

(2025-06-02, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 17)

La mexicana Gloria Guevara perdió la elección para presidir ONU Turismo frente a Shaikha Al Nowais, de Emiratos Árabes. Guevara Manzo tiene sin lugar a dudas una mayor experiencia tanto en el sector privado como público. Con el apoyo decisivo del gobierno de EAU, Al Nowais derrotó en votación secreta a Guevara Manzo ya los otros tres candidatos: Muhammad Adam de Ghana; Habib Ammar de Túnez y Harry Theoharis de Grecia.

### **Día con Día // Dictadura germinal**

(2025-06-02, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

Dictadura germinal a presidenta Sheinbaum amaneció este lunes 3 de junio más poderosa que como se fue a dormir el sábado 1. Ayer, domingo 2, supervisó desde Palacio Nacional las elecciones kafkianas que aterrizan su mando sobre el Poder Judicial. Se trata de un Poder Judicial carney hueso: ministros de la Corte, magistrados y jueces concretos, con nombre y apellido, impuestos/elegidos por la dictadura germinal que crece en México,

## **TREN MAYA**

### **Empresarios y emprendedores indígenas solicitan apoyo a Gobernación**

(2025-06-01, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )

La Federación Indígena Empresarial y Comunidades Locales de México (CIELOMex), solicitó el apoyo de la Secretaría de Gobernación (Segob). El objetivo de CIELOMex es que sean escuchados sobre las alternativas que tienen para incentivar el desarrollo de las empresas, emprendimientos y planes de los pueblos indígenas así como afromexicanos. En estos recorridos, en la península de Yucatán se realizaron reuniones con grupos comunitarios de Campeche, Yucatán y Quintana Roo, en donde el tema central fue el seguir avanzando en la Conservación de la Biodiversidad, siempre desde la mirada del pueblo maya. También se comentó que ante la llegada del Tren Maya, las comunidades coincidieron en la necesidad de tener planes, además de programas de acción comunitaria, ya que en la apropiación y ejercicio de los derechos indígenas, se pueda desde la gobernanza maya, avanzar en la conservación así como en la ejecución de alternativas comunitarias que generen empleos locales dignos.

### **A un año de la elección, México avanza: Sheinbaum**

(2025-06-01, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México (sitio), )

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que a casi un año de su triunfo electoral quedó atrás el régimen de corrupción y se avanza por el camino de la prosperidad compartida. Destacó que la economía de nuestro país, aún con las dificultades internacionales, sigue avanzando "vamos bien". Resaltó que ocho meses ya se inició la construyendo los trenes Ciudad de México a Pachuca y Ciudad de México a Querétaro, así como el tren de carga para el Tren Maya y la línea Puerto Progreso.

### **Federación Indígena Empresarial y Comunidades Locales de México, insiste en mesa de trabajo con Segob**

(2025-06-01, Cecilia Higuera Albarrán, La Crónica de Hoy (sitio), )

A pesar de la falta de respuesta por parte de la Secretaría de Gobernación, a la Federación Indígena Empresarial y Comunidades Locales de México (CieloMex), para reunirse y establecer una mesa de trabajo interinstitucional, dicha federación insistirá en la necesidad de dicho

encuentro. Al respecto, Cecilio Solís Librado, presidente de esta Federación, destacó la importancia de dicha mesa de trabajo a fin de establecer vías que permitan plantear alternativas de empresas, emprendimientos y planes indígenas y afromexicanos, para coadyuvar a la generación de empleos, fortalecer el tejido social y aportar a la mitigación del cambio climático, entre otros aspectos. Refirió que en el caso de la península de Yucatán se hicieron reuniones con grupos comunitarios de Campeche, Yucatán y Quintana Roo, en donde el tema central fue el seguir avanzando en la Conservación de la Biodiversidad, desde la mirada del pueblo maya. En este sentido, indicó que con la llegada del Tren Maya, las comunidades coincidieron en la necesidad de tener planes y programas de acción comunitaria, que en la apropiación y ejercicio de los Derechos Indígenas puedan, desde la gobernanza maya, avanzar en la conservación y en la ejecución de alternativas comunitarias que generen empleos locales dignos y que fortalezcan la economía local, además de contribuir a la mitigación del cambio climático.

### **La cancelación del aeropuerto de Texcoco, un capricho de López Obrador que costó más de \$331 mil millones.**

(2025-06-01, Claudio Ochoa, Latinus\_us Youtube, )

La decisión de cancelar el aeropuerto de Texcoco, con un costo de más de \$331,000 millones, ha sido calificada como un capricho del presidente Andrés Manuel López Obrador, junto a otros proyectos como la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, que también han generado controversia por sus elevados costos y resultados cuestionables. El conflicto entre López Obrador y el Poder Judicial se intensificó tras los bloqueos a sus megaproyectos, culminando en la reforma al Poder Judicial impulsada por el presidente para dismantelar los contrapesos en el país. A pesar de los intentos de la oposición por frenar estas reformas, el oficialismo logró consolidar su mayoría en el Congreso mediante tácticas cuestionables, incluyendo la compra de legisladores y la manipulación de procesos electorales. Las recientes elecciones han estado marcadas por irregularidades, con boletas confusas y falta de transparencia en la fiscalización, lo que ha generado desconfianza en el proceso democrático.

### **Mexicana de Aviación es un fracaso financiero: Añorve**

(2025-06-02, Víctor Gamboa, El Universal, . 10)

El grupo legislativo del PRI en el Senado de la República exigió al gobierno federal llevar cabo una evaluación técnica urgente sobre la viabilidad operativa financiera de la empresa del Estado, Mexicana de Aviación, ante el "desastroso" balance de su primer año de operaciones. "Ya basta de opacidad y de tirar dinero de los mexicanos a un barril sin fondo. Así pasó con los fracasos del Tren Maya, la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, y los descalabros en Salud. tras desaparecer el Seguro Popular y el Insabi. Hoy pretenden repetir el mismo error con Mexicana de Aviación, seguir inyectando miles de millones del presupuesto sin planeación, sin resultados y sin rendir cuentas. No lo vamos a permitir" advirtió el senador Manuel Añorve Baños, coordinador de la bancada tricolor en la Cámara Alta.

### **Xochitlalyocan, paraíso medicinal**

(2025-06-02, Israel Sánchez, Reforma, . 16)

Junto al Antiguo Canal de Cuemanco. en pleno paisaje xochimilca, el Jardín de Plantas Medicinales y Aromáticas Xochitlalyocan (JPMAX) resguarda un pedacito de la cultura médica herbolaria de México. ... "Con las plantas medicinales siempre es lo mismo: 'Ay, es lo nuestro!', y

nuestros recursos, y desde la época prehispánica los tenemos'. Sí, pero la hora de la hora, pues hacemos un Tren Maya que fastidia no sé cuántas hectáreas de manglar", contrasta la bióloga.

**AIFA**

**Votantes acuden a la casilla especial del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles para emitir su voto.**

(2025-06-01, Víctor González, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, )

En el Estado de México, la casilla especial ubicada en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles ha recibido a numerosos votantes, principalmente viajeros que llegan o se preparan para salir. Esta casilla, situada en la puerta número uno del aeropuerto, ha facilitado el proceso de votación gracias a la instalación de cerca de 20 mamparas, permitiendo un flujo rápido de votantes. Las autoridades del aeropuerto y del Instituto Electoral del Estado de México han destacado que, a pesar de la afluencia inicial, el proceso ha sido eficiente, con votantes tardando entre 15 y 20 minutos en emitir su sufragio. Esta casilla es una de las nueve especiales habilitadas en el Estado de México, cada una con 1000 boletas.

**Yesenia Mendoza reporta desde Zumpango, Estado de México, donde se lleva a cabo la jornada electoral con la apertura de casillas.**

(2025-06-01, Melisa Nava, Canal 34 Mexiquense, )

Yesenia Mendoza reporta desde el municipio de Zumpango, específicamente en la sección 5880 de la escuela primaria Pedro Rodríguez, donde se ha iniciado la jornada electoral inédita. A las 7:50, observadores electorales y algunos funcionarios de casilla estaban presentes, aunque no todos habían llegado. Se espera la llegada de ciudadanos para completar el personal necesario. En Zumpango, se ha instalado una casilla especial en el aeropuerto internacional Felipe Ángeles, con aproximadamente 1000 boletas. Mendoza destaca el clima fresco, propicio para que los votantes acudan a las urnas. En el Estado de México, se estima la instalación de 9000 casillas, mientras que a nivel nacional serán alrededor de 84000.

**Más de 8500 casillas han sido instaladas en la Ciudad de México y Estado de México.**

(2025-06-01, Josué Becerra, Pamela Longoria, Canal 120 Milenio, )

En la Ciudad de México y el Estado de México se han instalado más de 8500 casillas, lo que representa el 99.7% del total, según autoridades del Instituto Electoral del Estado de México. A pesar de algunos retrasos en la apertura de ciertas casillas, como una en Tultitlán, donde faltaban funcionarios a las 10:00 a.m., el proceso de votación ha transcurrido con fluidez. En Tlalnepantla de Baz, donde se encuentra una de las nueve casillas especiales para los 125 municipios de la entidad, los votantes emiten su voto en aproximadamente 10-15 minutos. Las casillas especiales, habilitadas a las 9:00 a.m., han visto un rápido flujo de votantes, con ubicaciones en Atlacomulco, Lerma, Tlalnepantla, Ecatepec y Zumpango, cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.

**Aprovechar infraestructura**

(2025-06-02, Redacción, Excélsior, . 3)

Peter Cerdá también hizo un llamado al gobierno de México para que optimice el Sistema Metropolitano de Aeropuertos (SMA), en el Valle de México que incluye al AICM, el Felipe Ángeles (AIFA) y Toluca, ya que estos dos últimos están subutilizados. "AIFA es un buen aeropuerto que está poco utilizado. el problema es la distancia que tiene con la Ciudad de México

no existe una infraestructura terrestre eficiente. El pasajero no quiere ir hasta el aeropuerto de Santa Lucía cuando hay malas comunicaciones. Las líneas aéreas internacionales van a seguir yendo al AICM porque ahí tienen su infraestructura, su personal y la conectividad con el resto del país.

### **Recursos para infraestructura se reducen**

(2025-06-02, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1 2)

Durante abril de 2025 se destinaron 79 mil 214.8 millones de pesos a gasto de inversión en infraestructura, lo cual representó un desplome de 32.4 por ciento, de acuerdo con el Informe de Finanzas Públicas. Para Comunicaciones y Transportes, el ejercicio de gasto para infraestructura fue de 17 mil 434.8 millones de pesos durante abril, un punto de 140.2 por ciento, con lo que se coloca con el rubro con mayor gasto de inversión. En un seguimiento del CEFP sobre el presupuesto de inversión, se detalló que el tren de pasajeros del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a Pachuca reportó un ejercicio del gasto de cuatro mil 450.6 millones de pesos al cierre del primer trimestre de 2025, pero un 0.0% de avance.

### **Corporativo // Integración ferroviaria**

(2025-06-02, Rogelio Varela, El Independiente, . 1, 4)

A propósito de infraestructura, le comento que este fin de semana, después de 60 años de operaciones, dejó de operar el viejo aeropuerto de Lima, Perú. En su historia movilizó unos 400 millones de pasajeros para dar paso a una terminal aérea con mayor capacidad. Según Airport Partners, el nuevo aeropuerto que mantiene el nombre de Jorge Chávez, en 2030 dará servicio a 38 millones de pasajeros, es decir, el doble de su actual capacidad, con la idea de acercarse a aeropuertos líderes en la región. Hablamos de Bogotá, que mueve 46 millones de pasajeros al año, el AICM con 45.4 millones de pasajeros, y Sao Paulo con 40 millones.

## **REFINERÍA DOS BOCAS**

### **México importó 30% más gasolina de la que produjo en enero-marzo 2025**

(2025-06-01, Redacción, uno más uno (sitio), )

Durante el primer trimestre de 2025, México importó en promedio 421,000 barriles diarios (Mbd) de gasolina, lo que representa un incremento del 30.4% con respecto a la producción nacional reportada en ese mismo periodo, según un análisis del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) con datos de Pemex y la Secretaría de Energía. Las siete refinerías operadas por Pemex produjeron en conjunto un promedio de 323 Mbd de gasolina. De ese total, la refinería de Dos Bocas, insignia del actual gobierno, apenas aportó 8 Mbd, equivalente al 2.5% de la producción nacional.

[JLA Noticias CDMX \(Sitio\).](#)

### **Tabasco hila nueve meses como el estado con mayor nivel de desempleo**

(2025-06-01, Rodrigo Rosales, El CEO MX (sitio), )

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), Tabasco fue la entidad del país con la mayor tasa de desocupación durante el cuarto mes de 2025, con 4.33% de su PEA. Lo anterior se debe a que el mercado laboral de Tabasco no ha podido recuperar el efecto rebote que provocó el boom de la construcción de la refinería de Dos Bocas; es decir, este

proyecto generó una gran cantidad de empleos, los cuales desaparecieron cuando concluyó la obra.

**SICT**

**Nuevas rutas de tren de pasajeros arrancan en julio**

(2025-06-02, Diego Araiza, La Crónica de Hoy, . 12)

La Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF) anunció que las nuevas rutas de trenes de pasajeros entre Querétaro-Irapuato y Saltillo-Nuevo Laredo comenzarán a construirse a partir de julio, mediante un esquema de frentes estratégicos de obra que permitirá agilizar los trabajos y mejorar la planificación técnica. Ambos proyectos ya cuentan con convocatorias de licitación pública, con el objetivo de que diversas constructoras presenten sus propuestas para ejecutar los trabajos. Las licitaciones fueron publicadas por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), encabezada por Jesús Antonio Esteva Medina, en coordinación con la ARTF, cuyo titular, David Lajous Loaeza, informó que a las empresas ganadoras se les entregará el Proyecto Ejecutivo definitivo para iniciar la fase de construcción.

[La Crónica de Hoy \(sitio\)](#).

**Controladores aéreos solicitan alza de 65% a sus salarios**

(2025-06-02, Aldo Munguía, El Financiero, . 28)

Los controladores aéreos del país solicitan un aumento del 65 por ciento en sus salarios, ello para recuperar la disminución en el poder adquisitivo de sus percepciones y ante una mayor carga de trabajo que ha exhibido el déficit de personal técnico calificado en la industria aérea. Documentos en poder de EL FINANCIERO, el secretario general del Sindicato Nacional de Controladores de Tránsito Aéreo (Sinacta), José Covarrubias, solicitó al gobierno el aumento salarial, el cual fue turnado por Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT).

**Pérdida millonaria**

(2025-06-02, Sarai Cervantes, Reforma, . 1 2)

El retraso en la emisión de placas, licencias, tarjetas de circulación, por parte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), ha provocado pérdidas económicas de mil 200 millones de pesos por trimestre los permisionarios del transporte de carga, advirtió la Asociación Nacional de Representantes del Autotransporte (ANRA). Eucario Reyes, presidente del organismo, comentó que el retraso en la emisión de los distintos trámites comenzó a finales de 2024 por el cambio de Gobierno y persiste este año.

**Pierden 1,200 mdp por retrasos en trámites**

(2025-06-02, Sarai Cervantes, Reforma.com (sitio), )

El retraso en la emisión de placas, licencias, tarjetas de circulación, por parte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), ha provocado pérdidas económicas de mil 200 millones de pesos por trimestre a los permisionarios del transporte de carga, advirtió la Asociación Nacional de Representantes del Autotransporte (ANRA). Eucario Reyes, presidente del organismo, comentó que el retraso en la emisión de los distintos trámites comenzó a finales de 2024 por el cambio de Gobierno y persiste este año.

**REFORMA ENERGÉTICA**

**Hidrógeno: el futuro silencioso de la energía limpia**

(2025-06-01, Redacción, Infobae América (Sitio), )

En medio de la urgencia por reducir las emisiones que provocan el cambio climático, el hidrógeno verde emerge como una de las alternativas más prometedoras. Aunque su desarrollo aún es incipiente en muchos países, Argentina cuenta con condiciones naturales excepcionales para posicionarse como un actor relevante en esta nueva economía de la energía limpia. El hidrógeno verde no es sólo una fuente de energía. Es también un posible motor de desarrollo económico, empleo e innovación tecnológica.

**Cinco Dias UE: menos burocracia en la industria verde**

(2025-06-02, Luis Alberto Peralta, Milenio Diario, . 1, 6 7)

Los obstáculos regulatorios y la tramitación de permisos a veces ralentizan o incrementan innecesariamente los costes de la transición energética, y algunos de estos obstáculos se han abordado mientras tanto. Sin embargo, un análisis del mercado eléctrico muestra que las horas con precios deprimidos y negativos de la energía se han vuelto muy frecuentes en Europa. Esto es una clara señal de que el mercado no puede gestionar una transición energética mucho mayor. Los obstáculos no son el capital ni la fabricación, sino el propio mercado y su capacidad para absorber toda la electricidad producida por las centrales eléctricas de energía limpia", sostiene Rucker.

**Iberdrola México promueve la investigación tecnológica con un convenio en Nuevo León**

(2025-06-02, Santiago Nolasco, Reporte Índigo, . 30)

En la tercera edición del Día de la Innovación de Iberdrola México, se firmó un convenio para que estudiantes, académicos y profesionales desarrollen nuevas ideas y las pongan en práctica ante retos cruciales como la transición energética y la descarbonización de la industria. Desde el Parque de Investigación e Innovación Tecnológica (PITT) de Nuevo León, Katya Somohano, directora general de Iberdrola México, y José Alfredo Pérez Bernal, director general del Instituto de Innovación y Transferencia de Tecnología (I2T2), firmaron un convenio para impulsar la creación de soluciones energéticas de manera conjunta.

**Capitanes**

(2025-06-02, Capitanes, Reforma.com (sitio), )

La Asociación Mexicana de Hidrógeno, que preside Israel Hurtado, agrega un segundo gran tema a sus actividades: tecnologías sostenibles. A partir de ahora, el organismo se llamará Asociación Mexicana de Hidrógeno y Transición Energética. Dicha organización cuenta con 60 empresas asociadas y con este cambio amplía su estrategia de acción con el desarrollo de nuevas actividades. Así, diversifica su enfoque e incluye otros elementos de la transición energética, tales como combustibles sostenibles para la aviación y para el transporte marítimo y terrestre. Además, también contempla almacenamiento de energía con hidrógeno y baterías residenciales, industriales y para centrales renovables de gran escala. Con el cambio, la Asociación quiere sumarse a los esfuerzos de difusión y regulación de estos importantes temas y enfatizar en la agenda pública el tema de transición energética justa.

[Reforma.](#)

### **Buscan incentivar desde el Senado la electromovilidad**

(2025-06-02, Luis Carlos Rodríguez, El Universal (sitio), )

El Senado de la República analiza un paquete de reformas que busca incentivar a nivel federal, estatal y municipal la creación de la infraestructura que permita la recarga de vehículos eléctricos en el país y con ello detonar el incipiente mercado de este sector, lo que permitirá avanzar en el uso de energías más sustentables y disminuir los índices de contaminación. El senador Agustín Dorantes, impulsor de la reforma, agregó que mientras en México estamos luchando para superar las 130 mil unidades entre vehículos eléctricos, híbridos enchufables e híbridos, en otros países, los vehículos eléctricos ya representan la mayor parte de las ventas anuales.

## **ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS**

### **Inicio gris en AO**

(2025-06-02, David Martínez, Reporte Índigo, . 20 21)

El Gobierno que encabeza Javier López Casarín otorgó dos contratos por más de 10 millones de pesos a una sola empresa, sin cumplir con requisitos de ley como estar inscrita en el Padrón de Proveedores. Ambos contratos, de acuerdo con la información obtenida a través de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT), fueron firmados el 10 de febrero de 2025. La Ley de Adquisiciones de la capital indica que el Padrón de Proveedores sirve para asegurar que las empresas sean regulares tanto en su pago de impuestos como en el cumplimiento de sus obligaciones patronales. Para estar en el listado oficial, las autoridades locales piden que los interesados en participar en procesos de contratación pública estén constituidos conforme a las leyes mexicanas: dados de alta ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT) y que sus trabajadores estén registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).